

El urólogo y la andrología

Dr. JOSE VAZQUEZ

El renovado interés de las autoridades de la Sociedad Argentina de Urología por impulsar y desarrollar el Comité de Especialidades relacionadas con la Urología, resulta propicio para efectuar algunas reflexiones respecto del urólogo y la andrología.

La actividad científica andrológica comenzó hace algunas décadas, aglutinando a profesionales investigadores y médicos clínicos que se ocupaban de los distintos aspectos de la infertilidad masculina. Y aunque este es el tema central de la Andrología, progresivamente se han incorporado nuevos motivos de estudio relacionados con el área genital masculina, tales como disfunciones sexuales, pubertad, senectud, etc.

Hoy la Sociedad Internacional de Andrología agrupa a 22 sociedades nacionales y aproximadamente 5000 afiliados. Ha realizado 4 exitosos congresos internacionales y con frecuencia se organizan cursos y reuniones científicas, que promueven el interés de numerosos profesionales.

Los miembros integrantes de las sociedades andrológicas proceden de distintas especialidades médicas, en su mayor parte son endocrinólogos y urólogos y en menor proporción investigadores básicos, genetistas, obstetras, ginecólogos, etc.

En nuestro país, la Sociedad Argentina de Andrología fue fundada en 1976 y actualmente cuenta con más de 100 afiliados, incluyendo entre sus miembros a investigadores, médicos provenientes de distintas disciplinas y bioquímicos, todos interesados en la problemática andrológica.

*Facultad de Medicina, UBA
Hospital de Clínicas "José de San Martín"
División Urología, Prof. Tit. Dr. Carlos Scorticati
Sección Andrología, Sexología.*

Es importante señalar el significativo desarrollo que han experimentado los temas andrológicos en los últimos años, en sus aspectos básicos, diagnósticos, clínicos y terapéuticos. Y también debemos reconocer la decidida contribución de las Sociedades Andrológicas, a este crecimiento sostenido.

Si bien la actividad andrológica se la puede identificar con las funciones reproductiva y sexual del aparato genital masculino, tratar de definir al andrólogo como especialista, parece ser un problema más complejo. Pues coexisten enfoques multidisciplinarios, distintas actividades específicas y superposición programática con otras especialidades médicas clásicas.

De hecho aún no existe uniformidad de criterios respecto de la actividad curricular que debería reunir un andrólogo. En la actualidad no se otorgan títulos o certificados de andrólogo o especialista en Andrología en casi ningún país del mundo.

El centro de la cuestión no radica en quien debe ejercer la Andrología, sino que tiene idoneidad para ello. En nuestro medio no es infrecuente la existencia de pseudoespecialistas, quienes careciendo de las más elementales normas éticas y científicas, engañan a los pacientes y desprestigian la profesión médica.

¿Que relación tiene toda esta problemática con el urólogo y la Andrología?

Para evitar un mayor grado de confusión es necesario que las actuales Especialidades Médicas, cuya orientación tengan afinidad con los temas andrológicos, fomenten la creación de áreas específicas para el desarrollo de esta disciplina.

En tal sentido la Urología es una de estas materias, que por ocuparse de la fisiología y patología del aparato urogenital masculina y urinario femenino en sus

aspectos clínico y quirúrgico, brinda una excelente plataforma para la actividad asistencial y formación de especialistas en esterilidad y disfunciones sexuales orgánicas masculinas.

Numerosos procedimientos diagnósticos y terapéuticos en estas patologías requieren de métodos invasivos e intervenciones quirúrgicas sobre el aparato genital del varón, y es el urólogo quien por su experiencia en este campo, se encuentra en inmejorables condiciones para realizarlas.

Otro aspecto importante a tener en cuenta es el del urólogo, quien por su condición de cirujano, recibe pacientes derivados por otros colegas con la indicación de realizar tal o cual estudio o intervención quirúrgica (test con drogas vaso-activas, cavernosografías, biopsias testiculares, correcciones de varicocele, drenaje de priapismos, etc.).

En tales circunstancias no es suficiente el saber ejecutar dichas intervenciones, también es necesario poder evaluar la indicación. De lo contrario nos exponemos a la realización de prescripciones incorrectas y a la eventual responsabilidad de posibles complica-

ciones.

Considerando que en la actualidad, la práctica médica tiende a la superespecialización temática y a la integración de los profesionales en grupos de trabajo multidisciplinarios, es otro motivo para que los urólogos aspiremos a participar con un rol protagónico, aportando nuestra propia experiencia y criterios.

Estas son algunas de las múltiples razones por lo cual, quienes nos sentimos identificados con la urología, creemos que es importante el compromiso activo de los urólogos e instituciones urológicas, para facilitar, promover y difundir nuestro trabajo.

Estamos convencidos que la Urología brinda excelentes condiciones para el desarrollo de la actividad asistencial, académica y docente en los problemas sexuales y reproductivos masculinos. También se facilitará a los pacientes la ubicación de centros de referencia idóneos para su atención y a los profesionales un ámbito adecuado para su formación. Además de evitar la fragmentación o atomización de la especialidad.



B. ACHER ARGENTINA S.R.L.

EN REPRESENTACION
DE SUS MARCAS
EXCLUSIVAS:

COOK
UROLOGICAL
A COOK GROUP COMPANY



MENTOR

SE COMPLACE EN OFRECER LA LINEA MAS COMPLETA
DE PRODUCTOS DE VANGUARDIA PARA EL UROLOGO.

CONSULTE A NUESTROS TELEFONOS Y UN REPRESENTANTE LO VISITARA.

SAU